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                        16 DE JUNIO, 2016 

 

PRIMERAS PLANAS 

 COBRA VENGANZA SENADO CON IP 

 

“QUE MANCERA SE AFILIE SI BUSCA IR CON PRD EN 2018” 

 NUÑO SE LANZA CON TODO CONTRA LÓPEZ OBRADOR 

 UN TERROR, LA MÉXICO-QUERÉTARO 

 AL ALTIPLANO POR DOBLE HOMICIDIO 

 NARRO: NO SIRVE HABLAR SÓLO DE LO MALO DEL PAÍS 

 TURISMO, LA NUEVA JOYA DE DIVISAS: DE LA MADRID 

 

CHOCAN PRI-PVEM E IMCO POR LA “3DE3” 

 SENADORES APLICAN A EMPRESARIOS LA 3DE3  

 
LEGAL, ABORTO POR VIOLACIÓN EN TODO EL PAÍS SÓLO CON DICHO 

DE VÍCTIMAS 

 SUELDOS Y GASTOS DE LOS CLÉRIGOS ESTARÁN BAJO LUPA 

 COMERCIO PIERDE POR CNTE 7 MIL 500 MDP: CONCANACO 

 ¡AL ALTIPLANO!  

 LLEGA GÜERO PALMA Y LO ACUSAN DE NUEVO 

 INAI: ERROR COSTOSO 

 

NINGUN PARTIDO CREE NECESARIO HACER AJUSTES A PESAR DEL 
DÉFICIT 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
 

 

https://www.google.com.mx/imgres?imgurl&imgrefurl=http%3A%2F%2Fruedadelafortuna.com.mx%2Fhistoria-economica-de-los-medios-nva%2Fcronologia-de-los-medios-impresos-1960-1999%2F&h=0&w=0&tbnid=AbBCUQgDDC5GzM&zoom=1&tbnh=70&tbnw=458&docid=0XFypNPF4f6Q7M&tbm=isch&ei=zVJBVL3oOcL0oASw34GgBg&ved=0CAcQsCUoAQ
http://www.razon.com.mx/
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INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 
Nicaragua libera a estudiante de la UAZ; regresa a México (La Jornada, p. 25) 
La BUAP, administradora de programa estratégico de la SEP y el gobierno francés (Campus Milenio, p. 
14) 
La UASLP, sede del V Seminario Entre Pares (Campus Milenio, p. 13) 
Metro celebra al IPN y ESIME en sus boletos (El Sol de México, p. 5-Ciudad) 
 

SEP 
 

Nuño se lanza con todo contra López Obrador (La Jornada,  Titular) 
López Obrador "miente cínicamente"; la reforma no privatiza la educación: Nuño (La Jornada, p. 7) 
Barbarie, que pongan a niños a marchar: SEP (La Razón, p. 10) 
Evaluará el INEE Escuelas al Cien (Reforma, p. 9) 
Aurelio Nuño Secretario de Educación Pública (Revista Líderes, p. 16 a 21) 
En PRD compartimos casi en su totalidad la Reforma Educativa: Hortensia Aragón Castillo  (El Sol de 
México, p. 13) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

Educación: retos y perspectivas globales (Revista Líderes, p. 58 y 59) 
La mitad de los niños mexicanos que trabajan no va a la escuela (La Jornada, p. 31) 
Entregan más becas para estudiar en el extranjero (Diario Imagen, p. 2) 
Por una educación de calidad con equidad en Michoacán (Revista Líderes, p. 88) 
Aplica examen PLANEA a 11 mil 321 alumnos veracruzanos (El Sol de México, p. 8-República) 
Moreno Valle entrega escuelas rehabilitadas (La Razón, p. 9) 
Entregan vales para útiles escolares (Diario de México, p. 13) 
Conacyt está cambiando la ciencia y tecnología en México (Campus Milenio, p. 8 y 9) 
La CEDH abre queja por caso de menores obligados a participar en marcha (La Crónica de Hoy, p. 11) 
 

SNTE/ CNTE 
 
Michoacán condena que Coordinadora use a niños (La Crónica de Hoy, p. 11) 
Un mes de bloqueos y violencia de CNTE (Excélsior, p. 17 y 18) 
AMLO: A los que luchan por justicia los tratan de locos (La Razón, p. 5) 
La CNTE, sin riesgo para la seguridad de las instalaciones estratégicas: Sales (La Jornada, p. 7) 
Maestros de la CNTE resisten de día en las calles y de noche en la Ciudadela (La Jornada, p. 9) 
IP pierde 7,500 mdp por marchas de CNTE (La Razón, p. 24) 
Quema Sección 22 equipo de federales (Reforma, p. 8) 
Acciones en Guerrero, Michoacán y Tabasco (La Jornada, p. 9) 
CETEG se enfrenta a policías (Excélsior, p. 17) 
Dialogar con la CNTE, piden al gobierno federal (La Jornada, p. 30) 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

Rotación de magistrados en tribunales (La Jornada, p. 4) 
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Por ser la institución pública de educación superior del país con mayor participación en el Programa de Movilidad Internacional 
Estudiantil "MÉXico Francia Ingenieros TECnología" (MEXFITEC) y contar con buenas prácticas de gestión, la BUAP es la 
responsable de coordinar la convocatoria 2016-2017 de este proyecto, uno de los más estratégicos de la Secretaría de Educación 
Pública federal y el gobierno francés. 
 
La Dirección General de Relaciones Internacionales e Intercambio Académico (DGRIIA), responsable de esta gestión, reportó que 
tan sólo durante los últimos tres años, la BUAP duplicó el número de universitarios que participan en dicho programa, el cual otorga 
cien becas cada año a estudiantes mexicanos que cursan una licenciatura en el área de ingenierías, en alguna de las 20 
instituciones de educación superior participantes. 
 
De 2009 a 2013, participaron 28 estudiantes de la Máxima Casa de Estudios en Puebla. Tan sólo de 2014 a 2016, 35 universitarios 
han realizado estancias de investigación en alguna de las instituciones de educación superior del país galo que forman parte de 
MEXFITEX, denominadas Grandes Escuelas de Ingeniería en Francia. Es decir, en tres años participaron más estudiantes que los 
cinco años anteriores. 
El alto porcentaje de estudiantes de la BUAP que participan, en comparación con las otras 19 mexicanas que tienen derecho a 
postular, y sus fortalezas administrativas, fue lo que MEXFITEC consideró para hacer de la Institución la responsable de la emisión 
y gestión de la convocatoria 2016-2017, a nivel nacional. 
 
SEP reconoce calidad educativa del círculo infantil 
 
Por sus logros en materia de calidad educativa, el Círculo Infantil de la BUAP recibió un reconocimiento por parte de la Dirección 
Inicial y Preescolar de la SEP estatal, en el que distingue su modelo pedagógico de vanguardia, que a lo largo de más de 40 años 
ha sido perfeccionado con metodologías activas, así como con estándares de seguridad y cuidado de los educandos. 
 
El modelo pedagógico del Círculo Infantil, determinado como “Currículum con Orientación Cognitiva o Programa High Scope”, 
permite un aprendizaje activo que alienta el desarrollo integral del niño, respetando edad, intereses y ritmo de crecimiento, a la vez 
que cultiva sus capacidades emocionales, intelectuales y físicas. De manera paralela, se incorporan otros parámetros para el 
desarrollo de competencias cognitivas, psicológicas, emotivas y de lenguaje. 
 
L dependencia de la BUAP recibió tal reconocimiento de manos de Álvaro Álvarez Barragán, titular de la Dirección General de 
Educación Media Superior, y María Antonieta Reyes Castelán, directora de Inicial y Preescolar, de la SEP estatal. 
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a Universidad Autónoma de San Luis Potosí será sede del V Seminario Entre Pares, que tiene como objetivo promover una cultura 
de comunicación científica entre la comunidad de investigadores, a fin de fortalecer la actividad de publicación en revistas 
científicas, conocer los avances en el área de difusión de la ciencia y dar a conocer los recientes avances en materia de recursos 
de información que ofrece el Consorcio Nacional de Recursos de Información Científica y Tecnológica (CONRICYT). 
 
Esta actividad se organiza de forma conjunta entre el Sistema de Bibliotecas de la UASLP y el CONRICYT y que se llevará a cabo 
en Centro Cultural Universitario Bicentenario los días 5 y 6 de septiembre de 2016. 
 
Cabe señalar que este Seminario Entre Pares está dirigido a la comunidad científica nacional, profesores y estudiantes de 
posgrado de las instituciones miembros del CONRICYT y público interesado en el tema, y en esta edición se espera la 
participación de  más de 2,500 investigadores por día. 
 
Los miembros del CONRICYT son la Secretaría de Educación Pública (SEP), el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(CONACYT), la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM); la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el Instituto Politécnico Nacional (IPN), el Centro de 
Investigación y Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional (CINVESTAV), la Universidad de Guadalajara (UdeG) y la 
Corporación Universitaria para el Desarrollo de Internet (CUDI). 
 
Jornadas y talleres 
 
Durante los dos días de trabajo se expondrán las ponencias: CONRICYT. A cinco años; El futuro de las Editoriales Científicas: 
Suscripciones o pago de cuotas por publicar; La Ciencia en México ante la Innovación y el Patentamiento (IMPI); El impacto de la 
ciencia comunicada en el país y las políticas públicas en América Latina; Ciencia Abierta. Datos abiertos de investigación; y Los 
Repositorios Nacionales en América Latina. Los casos de México, Brasil, Chile, Argentina y Perú. 
 
Además los participantes podrán inscribirse a más de diez talleres relacionados con el uso de plataformas de apoyo a la 
productividad del investigador y mostrar una serie de pautas, metodología básica y recursos estilísticos necesarios para la 
elaboración de artículos de investigación, siguiendo los criterios exigidos por la mayoría de las revistas científicas. 
Para mayor información contacto: entrepares.conricyt@gmail.com, o teléfono: (+52 55) 53227700 Ext. 4615. 
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La llegada de Aurelio Nuño a la Secretaría de Educación Pública fue por petición presidencial. En pocos meses, ha logrado la 
pronta resolución e implementación de la reforma educativa. Hizo lo necesario para que la autoridad educativa retomara el control. 
 
Una primera etapa ha tenido éxito gracias, en gran medida, a su disposición de diálogo con los maestros. En su agenda no hay día 
que no recorra un estado o dos o quizá más. Es así porqué decidió ser un secretario presente, dispuesto a tomar el pulso de la 
educación sin intermediarios. 
 
    “Había que trabajar muy puntal en las prioridades que permitieran tener una implementación más acelerada y profunda de la 
reforma y así es como definimos las siete prioridades concretas que nos han permitido alinear el trabajo de la SEP”. 
 
De esta forma explica Aurelio Nuño sus primeras acciones a cargo de esta secretaría. Han pasado tan solo ocho meses y se han 
definido los puntos más importantes de la reforma educativa. Algo que hace un par de años parecía imposible. Sin embargo, no 
solamente se trataba de las evaluaciones, que si bien fue un tema a resolver inmediatamente, también había que dar a conocer 
que dicha reforma es mucho más que las evaluaciones y es una mucha más amplia. Para el secretario, 2016 es un año importante 
porque se darán a conocer los planes de las políticas públicas sustantivas de la reforma. 
 
Esto implica un arduo trabajo, de mucha presencia. Un movimiento que él mismo ha puesto en marcha con las múltiples visitas que 
hace a los estados de la República para dialogar con los maestros y padres de familia. Lo que está buscando es, como él dice: 
“tener una visión más amplia de cómo se vive y qué se entiende de la reforma educativa. Para mí vale mucho el conocerlos, el 
conocer la realidad de las escuelas, escucharlos, sentirlos e ir tomando un pulso más preciso y directo de lo que está sucediendo 
en las escuelas; también da la oportunidad de que ellos me escuchen a mí”. 
 
Está enviando una señal y lo sabe: 
 
    “He decidido ser un secretario que no nada más esté en la oficina o que solo se entere de lo que sucede en las escuelas por el 
reporte de un colaborador, sino un secretario que está yendo a las escuelas, que está escuchando de manera directa a los 
maestros. Uno que manda una señal a todo un sistema educativo muy grande y de muchas inercias de que, genuinamente, el 
centro de las reformas educativas, son las escuelas y que las autoridades tenemos que ir a ellas; no podemos seguir esperando 
que sean las escuelas y los maestros quienes vengan a la Secretaría”. 
 
Esto le ha permitido tener un diálogo distinto con los gobernadores de los estados y, para hacerlo más efectivo, se decidió dividir al 
país en cinco regiones educativas para darle un enfoque único, pues cada región enfrenta distintas realidades y necesidades. 
Hacerlo de esta manera fue para dar pasos y avanzar con certidumbre. Se reúne con los gobernadores cada cuatro meses para 
dar seguimiento a los acuerdos. 
 
    “Ese tipo de cosas y el buscar la cercanía con las escuelas y autoridades locales nos ha permitido comunicar mejor la reforma, 
las prioridades y en qué tenemos que focalizarnos para salir adelante”. 
 
Para Aurelio, la transformación profunda del sistema de educación “es un proceso largo, no es inmediato, para un cambio tan 
profundo y tan grande como lo es en el sistema educativo, de la dimensión como el que tenemos en México, sería ingenuo pensar 
que los resultados se tendrán de manera inmediata, somos uno de los cinco sistemas más grandes del mundo, con 34 millones de 
alumnos, dos millones de maestros y más de 260 mil planteles educativos”. 
 
Sin embargo, los resultados están a la vista, ejemplo de ello es la primera parte de la evaluación a los maestros, una que hasta 
hace muy poco tiempo nadie la hubiera pensado, pero hoy, “estamos entrando a una lógica donde es natural”, afirma. Pero debe 
de existir la continuidad y está de acuerdo en que la reforma es “transexenal y que requiere de continuidad en muchos aspectos; 
por lo mismo el que pueda tener una continuidad se vuelve importante para un proyecto del tamaño y la profundidad que se ha 
planteado para el país”. 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/06/16 1 16 A 21 
 
Por supuesto, también se puede hablar de una reestructura de todo el sistema educativo, donde organismos como el SNTE 
también se han adaptado en la búsqueda de avances en este jale de fuerzas. 
 
El secretario afirma tener una extraordinaria relación con el sindicato y agrega: 
 
    “En lo particular, tengo una gran relación con su líder, el maestro Juan Díaz de la Torre, a quien le tengo un gran reconocimiento 
porque él y el SNTE han entendido muy bien los nuevos tiempos y se han sumado de manera muy entusiasta a la reforma, 
entendiendo que esto implica una reorganización y un cambio para todos”. 
 
Es una nueva forma de entenderse: el lado del Sindicato seguirá atendiendo y velará por lo intereses laborales de los maestros y la 
SEP definirá las políticas educativas. “Eso ha generado un nuevo entendimiento de manera muy coordinada, respetando nuestros 
respectivos carriles de trabajo y márgenes de acción”, señala Nuño. 
 
DIGNIFCACIÓN DE LAS AULAS.- 
 
Como lo mencionó, la reforma implica una gran cantidad de acciones y planes entre los que se encuentra: Escuelas al 100, que 
permitirá crear o mejorar espacios dignos para la enseñanza con mejores instalaciones y servicios básicos como agua potable, 
electricidad, muros, techos y accesibilidad a personas con discapacidad. 
 
Un proceso que de alguna manera tendrá un impacto en el desarrollo de la propia comunidad. 
 
    “Por ejemplo, parte de los acuerdos que hemos hecho con la Cámara de la Industria de la Construcción es que empresas que 
ganen y pertenezcan a esta cámara, se comprometen a emplear obra de mano local, que hagan compras locales y esto tenga un 
impacto de ayuda a la economía local. En otros casos, la mano de obra la pone la familia o gente cercana a la comunidad y eso 
genera una ayuda”. 
 
Aunque uno de los trabajos de mayor impacto será concretar los nuevos contenidos educativos, que se tratará de una primera fase 
para resolver los nuevos planes, programas y nuevo enfoque pedagógico. Asegura que: “a partir de esa propuesta vamos a 
convocar a un conjunto de foros en donde van a participar expertos, pedagogos, maestros, obviamente el Sindicato, autoridades 
locales, iniciativa privada, organizaciones no gubernamentales; queremos tomar la opinión de muchos sectores de la sociedad 
mexicana sobre cómo ven esta propuesta, ver qué modificaciones se pueden hacer y a partir de esos foros y esos debates, 
construir una propuesta que se estaría presentando en septiembre de este año”. 
 
Esto implicaría la redacción de los nuevos libros de texto y de los nuevos planes y programas, “además de una capacitación de 
todos los maestros para que conozcan estos nuevos contenidos y cuando terminemos ambas cosas, ponerlos en marcha; lo que 
no vamos a hacer es poner en marcha de un día para otro los nuevos planes y programas, creemos que eso no es conveniente 
para el nuevo sistema y tampoco cambiarle de un día para otro la jugada a los maestros”. 
 
El tiempo está planeado para arrancar con el ciclo escolar 2017-2018, pero anota, que si se requiere de más tiempo: 
 
“Esto puede entrar en vigor en el ciclo escolar 2018-2019, que será el último que inaugurará el presidente Enrique Peña Nieto y 
que puede ser la cereza en el pastel o la última pieza que faltaba en todo el rompecabezas del cambio que dejaría listo y entregado 
un sistema educativo totalmente renovado y, radicalmente, distinto al que él recibió en 2012”. 
 
Por su parte, en un balance personal, para Aurelio Nuño ha sido un verdadero privilegio. 
 
    “Primero, porque el Presidente de la República haya confiado en permitirme esta responsabilidad y poder implementar lo que él 
mismo ha dicho como la reforma más importante de su gobierno. Segundo, muy agradecido por tener la oportunidad en un  
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momento tan determinante para el sistema educativo del país; condiciones nada normales para un secretario, pero ya tenemos la 
reforma, ya hay una gran posibilidad de cambio”. 
 
Se muestra complacido con el trabajo que ha realizado. Aún falta por hacer, pero para él es un privilegio estar a cargo de este 
cambio, de tener la responsabilidad de una oficina, a la que afirma: “nada más de entrar se siente el peso de la historia, porque 
aquí han pasado grandes personajes del país, como el propio maestro José Vasconcelos o secretarios como Jaime Torres Bodet 
que han hecho grandes cambios al sistema educativo de México”. Ahora, a él le toca poner su parte y será la historia quien lo 
colocará en su debido lugar. 
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Las políticas públicas en materia de  ciencia y la tecnología rinden fruto en el mediano y en el largo plazo. Por ello, para el director 
general del  Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, Enrique Cabrero, lo que se propone  este organismo en este sexenio, “es 
darle un giro a la forma como veníamos generando ciencia, tecnología, innovación, y la forma en cómo veníamos creciendo y 
distribuyendo los recursos para sintonizarnos más con el mundo global del conocimiento”. 
 
A partir de este cambio, viene el reto de ser  capaces como país de mantener el ritmo y  el interés del Ejecutivo en turno de 
preservar esta política en la materia, “y si eso se logra, seguramente en dos décadas más, estaremos muy cerca del lugar en el 
que queremos estar y que le corresponde al país”, apunta el doctor Cabrero Mendoza.   
 
En entrevista para Campus, el director general del Conacyt hace un balance de lo hecho hasta ahora en este sexenio. Cabrero 
hace un largo recorrido por el continente de proyectos y programas del Conacyt; habla de los 27 Centros que pueblan el país y de 
los cuatro que están por nacer; de las nuevas formas de organización de la investigación científica para cambiar los en otro tiempo 
vigentes pero ahora caducos hábitos individuales en ciencia, tecnología e innovación, a los 45 años de una estimada y fructífera  
trayectoria del organismo rector de la política científica del Estado mexicano. 
 
Para empezar dice que se han visto niveles de inversión y de crecimiento de becas inéditos, una real “expansión de la 
infraestructura científica y tecnológica en el país, nuevos mecanismos de vinculación con el sector productivo y apertura de 
oportunidades a jóvenes investigadores”. 
 
Mientras muchos países del mundo, obligados por la crisis, han reducido los presupuestos públicos en ciencia y tecnología, en 
México, en los tres años del gobierno de Enrique Peña Nieto, pese a la situación económica, la inversión  pública en este renglón 
ha crecido un 50 por ciento. 
 
En ese sentido, Cabrero Mendoza, considera que  la comunidad está satisfecha. El sector empresarial cada vez más interesado en 
el tema “y vamos bien, pero evidentemente este es un trabajo que no hay que descuidar ni un momento, no podemos permitir que 
estos nuevos recursos se estén dispersando, no podemos permitir que haya mal uso en términos de invertir en proyectos que en 
realidad no son trascendentes”. 
 
En síntesis, considera que  el balance es “muy bueno”. 
 
Nuevas medidas, una política 
 
No obstante, el doctor Cabrero reconoce que si bien el gobierno ha mantenido la línea de alcanzar el 1 por ciento del PIB para 
ciencia y tecnología sosteniendo el nivel de inversión comprometido, con el sector privado no está sucediendo  el incremento de la 
inversión previsto, actitud que corresponde a una lógica de este sector,  que ha sido mucho más cauteloso y  gradualista “en 
lanzarse a este proyecto de hacer de México un país que transite hacía una economía del conocimiento y entonces” 
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Esto, dice el ex  director general del CIDE, nos aleja de la meta del uno por ciento, nuestros cálculos que seguimos igual 
andaremos en el 0.7, 0.8 por ciento al final del sexenio. 
 
“En general yo diría la inversión federal va bien, la inversión privada no va tan bien”´ 
 
Ante esta eventualidad, recordó que el presidente Enrique Peña Nieto, al presidir la reunión del Consejo General de Investigación 
Científica y Desarrollo Tecnológico e Innovación, dio a conocer cuatro medidas, una de ellas, la que nos instruye al Director del 
Conacyt, al Secretario de Hacienda para que junto con el Consejo Coordinador Empresarial podamos diseñar un programa de 
“Incentivos Fiscales” para incrementar la inversión. 
 
De esta manera,  señaló Cabrero seguramente llegaremos a alguna propuesta muy pronto, que esperamos que en 2017 y 2018 
esto ayude a incrementar de una forma significativa la inversión privada. 
 
Capital humano 
 
En la misma perspectiva de mantener la línea de cambiar la forma de hacer ciencia en México, el experto en política y empresa 
pública, apunta la importancia de que el país  cuente cada vez más con capital humano altamente calificado. 
 
Aunque se tengan muchos laboratorios, instalaciones, si no se tiene capital humano, investigadores que se incorporen tanto al 
sector académico como al sector productivo, esto no va a acelerarse. En pocas palabras, de acuerdo con el egresado de la UASLP 
y de la Escuela de Altos Estudios Comerciales  de Paris, sin más maestros, más doctores, todo quedará “en un discurso vacío”. 
 
Es por ello que una de las políticas del Conacyt en la que ha insistido es en el  incremento  en el número de becarios:  
“actualmente son más de 62 mil becarios tanto en México como en el extranjero y esto ha venido incrementándose de una forma 
muy interesante; es además interesante porque necesitamos que haya más demanda y sí hemos logrado acercándonos mucho a 
universidades y a jóvenes que están en su carrera a incentivarlos a que sigan sus estudios de posgrado”. 
 
La intención de Cabrero, es que la cifra  siga creciendo y concluir el sexenio con cerca de 80 mil becarios. 
 
Junto al creciente número del Sistema Nacional de Investigadores, destacó uno de los programas insignia de la actual 
administración, el de “Cátedras de Jóvenes Investigadores”, que surge con el propósito de oxigenar el sistema de investigación del 
país, que por razones de falta de plazas para jóvenes investigadores éstos no se incorporaban al ritmo que el mismo país requiere. 
 
Con este programa, señala el doctor Cabrero, se pone coto a  una grave distorsión: por una parte se forma jóvenes y por otra, no 
hay quién en el sector académico los pueda emplear. 
 
Se  convierten entonces carreras de investigadores frustradas. En la actualidad  son mil 76 jóvenes distribuidos en universidades y 
centros de investigación en todo el país en diferentes temas, y la medida ordenada por el Presidente, dada la aceptación que ha 
tenido el programa entre la comunidad científica, es duplicar el número de cátedras de jóvenes investigadores de aquí al final del 
sexenio. 
 
Se trata, al decir del director del Conacyt, de “investigadores de alto rendimiento”, de una nueva generación innovadora y con una 
alta calidad, tres de ellos ya capaces de publicar artículos en Science que es de las revistas más prestigiadas a nivel internacional. 
 
Desarrollo regional 
 
En su balance, Cabrero Mendoza ahonda sus respuestas  y reflexiona sobre las políticas y los programas del Conacyt en proceso.  
Considera la importancia del desarrollo regional, en el que encajan una serie de programas en los estados que buscan requilibrar 
al país en materia de investigación. 
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“No podemos, dice, concentrarnos en las instituciones del centro del país o de dos o tres entidades y que son la que por lógica 
tienen más investigadores o más universidades: si se dejara que las cosas fluyan sin nuestra intervención, estas  absorberían la 
mayor parte de los recursos para ciencia”. 
 
Para ello se apuntala el desarrollo regional en términos de ciencia, tecnología e innovación, y en todos los estados se ha trabajado 
muy intensamente y en  prácticamente en todos, tenemos algún proyecto, nos comenta.   
 
Cabrero sustenta en esta realidad la nueva política del Conacyt, el cual para convertirse en un rector de la política de ciencia y 
tecnología no puede sólo responder a la demanda individual, porque la demanda tiende a pulverizarse, si le da un poco de recurso 
a cada investigador, y hay que saber que tenemos miles de investigadores haciendo proyectos pequeños y dispersos en el país sin 
comunicación entre ellos, afirma. 
 
Y añade: “Ese modelo de distribución de los recursos estuvo muy bien para una etapa de desarrollo en México y en otros países, 
pero ya no es hoy en día la forma de generar conocimiento realmente trascendente”. Contrasta con lo que se ve hoy en la 
instalación del acelerador de partículas en el CERN en Suiza y Francia; ahí están participando más de 50 países, más de 80 
Instituciones, más de 200 investigadores, dice. 
 
“Hace poco se corroboró que  en el proyecto de las ondas gravitacionales de Einstein, en algún momento, estaban  trabajando 
conjuntamente más de mil investigadores”. Este  ese es el mundo de la ciencia de hoy,  argumenta. 
 
Los consorcios y los Centros Conacyt 
 
Luego explica que la idea de los consorcios del Conacyt se  sustenta en este modelo de hacer ciencia, los cuales son el resultado 
de una asociación de tres, cuatro, cinco Centros Conacyt en donde cada uno aporta un grupo de investigadores, y se basan en un 
trabajo interdisciplinario y responden mucho más a un proyecto regional. 
 
Los consorcios evitan, afirma Cabrero, la atomización de pequeños proyectos. Además, tenemos la Convocatoria de Redes 
Temáticas, en donde también damos recursos a los investigadores, pero siempre y cuando se asocien y planteen proyectos de 
mayor escala. Esto está ayudando a la comunidad científica a pensarse de una manera diferente”, agrega. 
 
Hoy se cuenta con consorcios en Biotecnología Agroalimentaria en Acapulco y abarca la zona de todo el estado de Guerrero, así 
como Oaxaca, Chiapas y Michoacán en el tema del coco, del agave para el mezcal, el mango y de otros productos agrícolas. 
 
Se ha formado otro en Geomática, Geointeligencia, Políticas Públicas en Aguascalientes en donde trabajan conjuntamente el 
CIDE, el Centro Geo, el InfoTec. Este un consorcio que va a estar apoyando mucho tanto a gobiernos del país como a diferentes 
cluster empresariales. Se están  desarrollando otro de Biotecnología Agroalimentaria y Farmacéutica parte en Hidalgo, parte en 
Guadalajara. Otro en Hidrocarburos en Campeche; otro en Manufactura Avanzada en Tabasco y también en Ciudad Juárez. 
 
“Con estos consorcios el Presidente mencionó que vamos a llegar a 14 al final del sexenio, actualmente tenemos cinco en 
funcionamiento y tenemos los otros nueve en proceso. Unos estarán iniciando actividades a finales del año, otros en el transcurso 
del año próximo”, aseguró. 
 
A través de estas asociaciones se trata de que no sólo se incremente la investigación, sino que el conocimiento y las aplicaciones 
que se tengan de Biotecnología, permitan que estas regiones den un brinco en términos no sólo de producir mucho sino producir a 
una calidad mundial los productos y con muchas posibilidades en términos de mercados internacionales, expresó. 
 
Cabrero aseveró  que se van a seguir dando apoyo a proyectos a nivel individual en las  convocatorias tradicionales, “pero las 
nuevas convocatorias están mucho más orientadas al trabajo grupal de hecho, y en  el Sistema Nacional de Investigadores 
también estamos insistiendo y modificando algunas de las normas para que se reconozca más el trabajo grupal”. 
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En este rubro, enfatiza la importancia de los Centros Conacyt y el proceso de  transformación que han sufrido. En ellos se ha 
depositado la responsabilidad de que se concrete el funcionamiento de los consorcios, como se señaló antes, pero también se 
advierte en ellos un proceso interesante de  reorganización. 
 
Hasta hace poco, señala Cabrero, se tenían 27 Centros, todos ellos buenos, de calidad, en general pequeños y con un buen 
trabajo, pero muy desvinculados. De tal modo que con el  trabajo de los consorcios y con toda la reorganización de centros en 
cinco grandes coordinaciones temáticas, están transformando la manera de funcionar. Ha crecido el sistema de Centros, hay más 
sedes y más extensiones. 
 
“Hay que tomar en cuenta que el Sistema de Centros es hoy por hoy la segunda fuerza de investigación del país después de la 
UNAM y con un tamaño mucho menor y en esta reorganización que estamos haciendo van a estar en posibilidades de crecer en 
las próximas dos décadas en una forma interesante”, afirma. 
 
El director general del Conacyt manifiesta con satisfacción que los Centros presentan los mejores indicadores de vinculación con el 
sector productivo y con el sector social, gubernamental con un promedio de ingresos propios de un 40 por ciento. Es más, enfatiza, 
“dos de los centros no le cuestan ni un peso al Estado Mexicano ya son plenamente autosuficientes”. 
 
De acuerdo con Cabrero, los Centros del Conacyt, en plena etapa de crecimiento  ya se están configurando en lo que debe ser la 
forma de organización del futuro. 
 
El Sistema Nacional de Investigadores 
 
Al analizar uno de los programas insignias del Conacyt, el doctor Cabrero recuerda que el Sistema Nacional de Investigadores, 
SNI, que ya tiene más de 30 años, cumplió una labor fundamental al organizar la investigación en México, evitó que mucha gente 
que flotaba en el mundo académico y se decía investigador sin tener los méritos suficientes, siguiera lucrando con ello. “Asimismo, 
obligó a que los investigadores nos disciplináramos, nos organizáramos mejor tuviéramos planes de trabajo, publicáramos”, señala 
el investigador y ex director del CIDE. 
 
Y precisa que el Sistema Científico Mexicano no sería lo que es hoy sin el SNI. Pero considera que el país se encuentra en una 
etapa en donde se tienen que cambiar las señales que manda el SNI. 
 
Para él resulta positivo que el investigador, en su periodo de cinco años que lo evalúan, tenga algunos productos individuales para 
que quede claro que tiene una capacidad como investigador, pero que haya otros que sean grupales, interinstitucionales, 
interdisciplinarios. 
 
Asimismo, aclara que la necesidad de que los investigadores se apropien de la  interdisciplinaridad y con ese propósito, en algunas 
nuevas convocatorias se integran comités interdisciplinarios,  las cuales aún provocan reacciones de los  investigadores que no 
están acostumbrados a trabajar con colegas de otras disciplinas. 
 
Cabrero Mendoza, más en su elemento natural como científico, apunta la importancia  de que ante el programa insignia, “Atención 
a Problemas Nacionales”,  en el caso específico del   problema de cambio climático, se deben enfrentar desde el punto de la 
Biología, las Ciencias Sociales, la Física y de la Política misma. 
 
El hecho es que en varias de las nuevas  convocatorias del Conacyt,  hay que hacer grupos interdisciplinarios, así como generar 
propuestas muy aterrizadas con base científica, y además de que los académicos sean  presentados ante grupos tomadores de 
decisiones afectados por esos problemas, para que tengan una incidencia directa en el área problemática que se está estudiando, 
explica. 
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Son muchas las cosas que deben cambiar en el Sistema, de acuerdo con el director general del Conacyt, para quien es importante 
que cuando se vaya a las regiones, se integren pequeños grupos de trabajo concentrados en temas específicos y preocuparse 
porque se vinculen también con el sector productivo, porque si no se hace esa conexión de la vinculación que es otro de los 
grandes objetivos,  entonces podríamos seguir siendo un país que tiene una ciencia de buena calidad, importante, densa, pero que 
no genera beneficios económicos”. 
 
“Y esta inversión fuerte que está haciendo el sector público con los recursos de todos los mexicanos es justamente también para 
que la sociedad se vea beneficiada de eso”, asegura el también científico mexicano. 
 
El impacto social 
 
Con una intención innovadora, buscando conectar las necesidades de la industria y de los sectores sociales, se han programado 
cuatro nuevos centros Conacyt. En ellos se advierte con claridad el papel que el Conacyt aspira a desempeñar como rector de la 
política científica de Estado mexicano. 
 
En aquellas entidades que parecería que el subdesarrollo es crónico e insalvable, tomando como ejemplo los del sur del país, el 
Conacyt puede llevar soluciones de futuro. A través de la economía del  conocimiento se les puede explicar que ya no es necesario 
que pasen por la etapa de industrialización para irse a una economía de alto componente científico y tecnológico donde podrían 
tener el know how sobre el manejo de cultivos que va a resolver la seguridad alimentaria en el mundo en las próximas décadas y 
que va a ser muy reconocido y que va a haber mucha producción basada en ese conocimiento. 
 
El problema que se tiene que superar es cierta ignorancia cuando en algunos estados quieren que vaya la industria cuando ya es 
tarde para ello y es el momento de irse a actividades de base tecnológica,  y eso es muy interesante porque ahí se les abre una 
oportunidad que en el modelo anterior no tenían. 
 
“Mucho de lo que pueden hacer en la cátedra de jóvenes investigadores, los consorcios, los estamos ubicando en entidades que 
van a jugar un papel importante. Con sectores de Durango y en razón  de los de recursos naturales, por ejemplo, se puede instalar 
un Centro de Energía Renovables, energía solar. Eso le empieza a cambiar la configuración porque va a atraer empresas de ese 
sector ahí y de pronto se va a generar un polo que es muy diferente de lo que tradicionalmente la industria ofrece, explica Cabrero 
Mendoza. 
 
En el caso de la creación de los nuevos centros Conacyt se advierten una estrategia basada en la fuerza científica que han 
acumulado los lugares donde quedaran instalados. 
 
Cabrero comentó  que estos será el Centro Aeronáutico, el cual será establecido en Querétaro, el Centro para atender zonas del  
desierto y zonas áridas de políticas, el cual probablemente se instale en la Huasteca Potosina, el tercero se ocupara de las 
Políticas Metropolitanas y Urbanas, y finalmente el de políticas y desarrollo educativo para el que también ya hay varios grupos de 
investigación en el país, en universidades, en centros de investigación, pero nuevamente son grupos que de forma más aislada 
han estado desarrollándose,  y hoy en día por obvias razones nos damos cuenta que tenemos que avanzar muy rápido en una 
renovación del sistema educativo, que tenemos que incorporar las mejores prácticas internacionales no sólo en términos de 
aprendizaje sino de la propia economía de la educación y de la propia forma de organizar los sistemas educativos y entonces este 
centro verá su nacimiento en los próximos dos años, dijo. 
 
Estos cuatro centros nos hubiera gustado que fueran 10, afirma con un dejo de orgullo el doctor Cabrero Mendoza, pero lo es una 
extraordinaria noticia la que dio el Presidente, es la creación de cuatro y donde aparte de convenios internacionales que ya se han 
venido desarrollando, en estos cuatro centros hay grupos de investigación que ya vienen trabajando desde hace dos años, aun 
cuando el centro todavía no existe. 
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Cultura científica 
 
No se puede negar, pese a la importancia social y política de hacer una buena política científica, los problemas de la ciencia y la 
tecnología en México enfrentan un  problema de entendimiento. No a todos les ha convencido que en la era del conocimiento son 
fundamentales en la sociedad global en que vivimos. 
 
No lo comprenden plenamente algunos gobernadores y empresarios ni  la mayoría de los mexicanos. Es por ello que urge 
desarrollar a todos los niveles una cultura científica que nos apoye a colocarnos como nación en el lugar que nos merecemos en el 
mundo, afirma Enrique Cabrero Mendoza. 
 
La sociedad entera tiene que asumir que la ciencia es la puerta al presente y al futuro, y si se quiere, al pasado.   Que gracias al 
conocimiento científico hay mayores esperanzas de vida en el ser humano y se fortalece la lucha por preservar la biodiversidad y 
los ecosistemas; que asuma que con la ciencia se resuelven epidemias, se eleva la productividad, se reducen los peligros del 
cambio climático, y trae mayores condiciones bienestar a las familias. 
 
Al final, el doctor Cabrero, nos dice que la ciencia y la tecnología, empleadas con fines éticos plausibles, como lo demuestran los 
programas del Conacyt vinculados a los sectores más necesitados del país, son lo contrario al caos y a las crisis de cualquier tipo. 
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PEDRO FLROES CRESPO 

 
El pasado miércoles se presentó en la convulsa pero bella ciudad de Oaxaca el Diagnóstico del Posgrado para la Región Sur-
Sureste, la cual abarca siete estados: Campeche, Chiapas, Quintana Roo, Oaxaca, Tabasco, Veracruz y Yucatán. Este diagnóstico 
forma parte de una serie de estudios que el Consejo Mexicano de Estudios de Posgrado (Comepo), en coordinación con el Centro 
de Investigación en Matemáticas (Cimat), ha realizado para tratar de llenar el vacío de información sobre las características de los 
posgrados que se ofrecen en México. Se dice que el objetivo general del diagnóstico es “proponer políticas públicas para el 
impulso de la calidad de los estudios de posgrado”. 
 
¿Se pueden proponer políticas a partir de los datos de un diagnóstico? Se puede, aunque considero que lo más valioso de estos 
diagnósticos es servir de insumo para motivar una discusión pública mucho más razonada sobre el funcionamiento y desarrollo de 
la actual política de posgrado. En este tenor, repasemos algunos datos y comentemos la problemática que revelan. 
 
Pobreza y universidad pública 
 
Con datos de 2010, Comepo contabilizó un total de 8,522 programas de posgrado (especialidad, maestría y doctorado) en el país, 
pero sólo 19 por ciento pertenecen al Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) del Conacyt. Para la región Sur 
Sureste, la muestra abarcó 384 programas cuyos coordinadores tuvieron que responder a una encuesta y, a partir de ésta, se 
quisieron construir indicadores en distintas temáticas tales como normatividad, organización, infraestructura, fomento a la 
investigación, evaluación institucional, flexibilidad, competencias, pertinencia, eficiencia, movilidad, egresados, vinculación y 
problemática general. 
 
La región Sur Sureste abarca a 22 millones de habitantes, lo que representa una quinta parte de la población total del país. Esta 
región, además, concentra a la “mayor población indígena del país” lo que significa que la mitad de hablantes de lengua indígena a 
nivel nacional están concentrados en este región. La identidad indígena, como se sabe, está relacionada con múltiples e 
injustificadas desigualdades, por lo que no es extraño leer que la población en pobreza extrema en la región Sur Sureste rebasa la 
media nacional (16 por ciento contra 9.5 por ciento) 
 
Que las personas vivan en condiciones indignas es injustificable, pero el rechazo a la desigualdad no debe servir para omitir los 
logros que tiene la región en materia de posgrado. Mire usted, en la región Sur Sureste 25 de cada 100 programas de posgrado 
cuentan con el reconocimiento del PNPC-Conacyt cuando a nivel nacional este porcentaje es de 19, es decir, seis puntos por 
debajo de la región analizada. Luego, de este porcentaje de posgrados “de calidad”, la mayoría (39 por ciento) se concentra en 
instituciones de educación superior pública (IES) mientras que el sector privado, sólo concentra uno de cada diez posgrados de 
calidad. 
 
¿Qué modalidad de posgrado se ofrece en la región Sur Sureste? Según el diagnóstico, 80 por ciento de los posgrados pertenecen 
a la modalidad de maestría, siete por ciento son doctorados y el resto (13 por ciento) lo concentran las especialidades. Aunque el 
reporte dice que esto es distinto a nivel nacional, en donde 71 por ciento son maestrías, 11 por ciento doctorado y 18 por ciento 
especialidades; si nos centramos en el sector público veremos que la región Sur Sureste se asemeja más a la escala nacional. En 
el sector público de la región Sur Sureste, 20 por ciento son especialidades, 70 por ciento son maestrías y diez por ciento lo 
concentra el nivel de doctorado. 
 
Posgrado para el desarrollo intelectual 
 
Como hemos visto, la pobreza que injustificadamente se vive en la región Sur Sureste, no ha impedido que sus universidades y 
centros de educación públicos ofrezcan programas de posgrados variados, de alta calidad y centrados en la investigación. Esto 
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muestra un destacado esfuerzo institucional. Pese a ello, la problemática del posgrado en la región Sur Sureste es digna de 
repasarse, si en verdad se desean promover políticas públicas más efectivas. 
 
Los coordinadores o responsables de los programas de posgrado de la región Sur Sureste resaltaron la recurrente —y 
profusamente analizada— tensión entre las oficinas gubernamentales que regulan el posgrado y las IES públicas y autónomas. 
Para pocos es nuevo escuchar que los esquemas centralistas de evaluación de la educación superior subvirtieron la autonomía de 
las universidades. ¿Y esto repercutió en mayores capacidades intelectuales de los estudiantes y de los profesores o sólo en mayor 
control? 
 
Las exigencias de la evaluación del posgrado parece que también generaron una “exorbitante” burocratización, la cual no estuvo 
respaldada por los apoyos necesarios. De hecho, el diagnóstico revela que la gestión de los responsables de los programas tiende 
a ser más administrativa que académica y esto, ¿qué consecuencias ha tenido en el desarrollo intelectual de los estudiantes y de 
los profesores? ¿Mucha autoridad y poco pensamiento? 
 
Una de las quejas que también delinean la problemática del posgrado, según el reporte de la región Sur Sureste, es que los 
estudiantes presentan “deficientes” habilidades, así como un “desinterés intelectual”. ¿Será que el posgrado ha dejado de ser 
pertinente? La pertinencia, estrictamente hablando, se refiere a la capacidad que tienen las universidades para responder de 
manera equitativa a las necesidades y aspiraciones de los estudiantes y si éstos no se sienten interpelados intelectualmente, pues 
algo anda mal. 
 
El diagnóstico también muestra, con base en los indicadores, que las competencias relacionadas con “generar innovaciones en el 
conocmiento y desarrollo tecnológico” son las que menos se promueven, según los coordinadores; entonces, ¿para qué sirve un 
posgrado? Parece que también en este nivel hemos perdido el foco que es el desarrollo intelectual, el aprendizaje significativo y el 
avance del conocimiento para dar paso a la sedimentación del control por medio de ineficientes esquemas de evaluación. ¿O me 
equivoco? 
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JORGE MEDINA VIEDAS 

 
Con el consenso de la Asamblea General Politécnica y las autoridades del IPN, el lunes pasado se fijó la fecha para el inicio de los 
trabajos de la comisión organizadora del Congreso Nacional Politécnico. Será el 4 de julio a las seis de la tarde cuando se instale 
ese grupo de trabajo integrado por 225 politécnicos que tendrán la responsabilidad de elaborar el diagnóstico con el que el Instituto 
Politécnico Nacional. 
 
Sin exagerar, los participantes van a vivir un suceso histórico. Van a ser protagonistas del renacimiento, refundación o como se le 
quiera llamar de la institución líder de la educación tecnológica de México. 
 
Será el vivir una etapa crítica pero luminosa. Los politécnicos han sacado el orgullo. Al decir de algunos es un rasgo de la 
personalidad de los alumnos y profesores que habla de una fe o de una creencia compartida. Es como una seña de identidad, que 
genera ese orgullo, esa carne en el hueso que sostiene los pilares de un sueño personal, donde vivirás los mejores años de tun 
vida. 
Pues a tomar el toro por los cuernos. Nadie perdonará que alguien, algunos grupos impidan la realización del Congreso Nacional 
Politécnico, por lo pronto, a trabajar en el diagnóstico. De ahí al Congreso. Camino al futuro. 
 
Juan Manuel Ocegueda: el rector de la UABC 
 
Me presentaron en Mazatlán en la reunión regional de la ANUIES al rector de la Universidad Autónoma de Baja California, Juan 
Manuel Ocegueda Hernández, y desde el principio fue un amable y tratable interlocutor. Cuando empezamos en el corro de 
rectores y funcionarios a conversar, luego le dije mis coordenadas y lo primero que me respondió, “pues de las primeras cosas que 
hice fue reinstalar a Daniel Osorio, el profesor de la Escuela de Derecho que el anterior rector había despedido”. Campus apoyo a 
Osorio incondicionalmente y es un gusto enorme que se haya hecho justicia, aunque se trate de una operación política de 
reestablecer el tejido social interno y unificar a la Universidad en su conjunto, sin importar ideología o religión. La pluralidad y el 
respeto a la diferencia son la esencia de la Universidad. 
 
Gustavo Rodolfo Cruz Chávez, rector de la UABC SUR 
 
Una semana más tarde conocí al rector de la Universidad Autónoma de Baja California Sur, Gustavo Rodolfo Cruz Chávez. Este 
viernes pasado presentó su primer informe del segundo periodo. Fui invitado y me fue imposible acudir. Pero los resultados de su 
gestión que dio a conocer ante la comunidad universitaria vienen sintetizados en este número de Campus como noticia de la 
semana. Ya podemos decir que las universidades y tecnológicos de la región noroeste, van iniciando una etapa interesante. 
  
Seudo éticos de luna creciente 
 
El 5 de junio produjo harto alimento para los leones. Y al parecer alcanza para los tiburones. Siguen las lecturas y las 
interpretaciones encarnizadas de lo que fue para unos un desastre para el PRI y según sentencian los sabihondos de la revista 
The Economist, en el artículo The Mexican blues, alcanzó para asestarle al presidente Peña Nieto “a good kicking”. 
Se hacen métricas de todo tipo. Se usa el ábaco o una computadora de nueva generación con programas probados en el IMT. 
Pero cualquiera que sea el instrumento, los matices de futurismo, rencor, venganza y oportunismo no faltan. 
Son menos los analistas líricos en esta orgía, pero son los mejores intérpretes del humor ciudadano. Hay análisis históricos, 
coyunturales e incluso contrafactuales. 
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Por eso todo lo que pasó el 5 de junio pasado se ve muy claro. 
 
Hay gente que no entiende y es lo que no se entiende. Deberían, porque de las derrotas aprende pero no hay que acostumbrarse. 
Sabio, Willy Brandt, decía que “las derrotas sirven con tal de que no sean muchas”. 
 
Pero los que deseaban unos resultados así, están eufóricos. Me refiero a políticos, periodistas, analistas de cepa. La especie 
pensante más estridente de la era antipriísta. Van diciendo en todos los programas radiofónicos o televisivos y siguen escribiendo 
de la buenaventura del 5 de junio y anunciando un futuro sin el PRI. No quieren cerrar el capítulo. Coinciden en que la piedra de 
toque en la cruzada contra la corrupción funcionó con eficiencia. Es un retintín. Cualquiera de los analistas de marras no termina el 
primer párrafo cuando la corrupción aparece como la clave de todo. Fueron unas elecciones corruptas pero corrupto solo hay uno. 
Ése. Lo lo dicen a gritos algunos panistas y sus colegas de la beautiful people, (los del Imco, la Arquidiócesis, la derecha, pues) 
encaramados en todos espacios, que van por la vida olvidando lo que hizo Padrés en Sonora y pontificando rabia y euforia, euforia 
y rabia. 
 
Lo reivindican desde una seudo ética pues vociferan clamando venganza. Quieren cárcel para los Duartes pero no para el 
Gobernador de Sonora, Guillermo Padrés. No es lo mismo. Como dijo uno de los referentes de Andrés Manuel López Obrador, 
Francis Delano Roosevelt: “Tal vez Somoza sea un hijo de puta, pero es nuestro hijo de puta”. A la picota la cabeza de los Duarte. 
No la de Padrés. Cuestión de pesas y de medidas, cuestión de clase. Todo esto, es parte de la imperfecta democracia, que ya dio 
alternancias y polarizó al país en rojos y negros, en malos y buenos. Los grises son virtuales. No son reales. 
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JUAN DOMINGO ARGÜELLES 

 
En 2009, en materia de comprensión lectora, México ocupó el último lugar entre los 34 países miembros de la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). Y lo refrendó en 2012. La involución de México, desde que la OCDE mide la 
habilidad lectora, ha sido la siguiente: de 422 puntos, en 2000 bajó a 400 en 2003; recuperó 10 puntos en 2006, alcanzó 425 en 
2009 y bajó a 424 en 2012. Durante toda la Docena Trágica, solo avanzó dos puntitos. Los 538 puntos de Japón (primer lugar de la 
OCDE) se ven muy distantes, y no se diga los 570 de China (Shanghái), país que no forma parte de la OCDE pero que posee el 
primer lugar mundial en habilidad lectora. 
 
Los resultados de 2015 del Programa Internacional de Evaluación de los Alumnos (PISA, por sus siglas en inglés: Programme for 
International Student Assessment) serán dados a conocer por la OCDE en diciembre de 2016, con prioridad en el área de ciencias, 
y la próxima prueba que se enfocará específicamente al área de capacidad de lectura se realizará en 2018. Ya veremos entonces 
si Grecia, Turquía y Chile (lugares 31, 32 y 33, respectivamente) mantienen a México en su último lugar o si bien nuestro país es 
capaz de salir del sótano. Si de futbol se tratara, ya habríamos descendido, desde hace mucho tiempo, a la segunda división que, 
en México, expertos como somos en eufemismos, llamamos elegantemente “división de ascenso”, para no decir que es futbol de 
segunda. 
 
Cada tres años, cuando se dan a conocer los vergonzosos resultados de la coloquialmente llamada prueba PISA, en el área de 
comprensión de lectura o de habilidad lectora, lo que refleja este último lugar de México no es otra cosa que la consecuencia de 
que más del 80 por ciento de los estudiantes de secundaria presente (o más bien padezca) una competencia mínima o insuficiente 
en actividades cognitivas; es decir (sin eufemismos), una gran incompetencia. Y cada vez que esto ocurre, invariablemente vienen 
los discursos oficiales que lamentan el hecho y recurren al cliché de siempre: “Hace falta mucho por hacer y habrá que redoblar 
esfuerzos para superar esta deficiencia educativa”. 
 
Quienes dicen que hace falta mucho por hacer, generalmente no hacen nada, y si hablan de “redoblar esfuerzos” (lugar común que 
ya ni la burla perdona) es porque dan a entender que se esforzarán el doble de lo que hasta ahora se han esforzado: es decir, el 
doble de nada. Lo cierto es que, de acuerdo con los estudios de prospectiva de la propia OCDE, si las cosas se hacen bien en 
lectura (sin el cliché demagógico de “redoblar esfuerzos”), ¡simplemente bien!, a México le tomaría más de 65 años alcanzar e l 
nivel promedio actual de la OCDE (496 puntos), aunque es de suponerse que cuando lleguemos a nuestra cumbre, digamos el 
Popocatépetl, los demás países estarán en la punta del Everest. 
 
Muy pronto terminará otro sexenio con las ya conocidas lamentaciones sobre el bajo nivel de lectura y comprensión, e iniciará otro 
en el que seguiremos lamentando lo mismo, y nuestro motor educativo se mantendrá en neutral cuando no en reversa, porque más 
allá de los discursos y mitos nobles sobre este tema, las instituciones no saben (y parece que tampoco les interesa saber) cómo 
enfrentar este problema de lectura que no es únicamente de lectura, sino también de educación, y no sólo de educación sino 
también social y económico. Suponen que todo se resuelve con tabletas electrónicas. 
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Como parte integrante de la OCDE, que agrupa a 34 países y cuya misión es “promover políticas que mejoren el bienestar 
económico y social de las personas”, México “compite” con Alemania, Australia, Austria, Bélgica, Canadá, Chile, Corea, Dinamarca, 
España, Estados Unidos, Eslovenia, Estonia, Finlandia, Francia, Hungría, Irlanda, Islandia, Israel, Italia, Japón, Luxemburgo, 
Noruega, Nueva Zelanda, Países Bajos, Polonia, Portugal, Reino Unido, República Checa, Suecia, Suiza y Turquía, y siempre sale 
reprobado en las áreas evaluadas: lectura, matemáticas y competencia científica. Su consuelo es que, un día de estos, en un 
descuido, le dejaremos nuestro último lugar a Grecia, otro país que es también un desastre económico y social. 
 
Competencia inequitativa 
 
Los políticos dicen y repiten (todo el tiempo lo han dicho y repetido) que México es casi potencia mundial. Se dijo en los sexenios 
de la Docena Trágica; se repite con el regreso del PRI, y no dejará de decirse después del 30 de noviembre de 2018. ¿Acaso los 
alemanes, los austriacos, los coreanos, los daneses, los finlandeses, los japoneses, los suecos, los suizos, tienen mejores 
sistemas educativos que México? La pregunta es retórica, pero si el sarcasmo no bastara sería bueno preguntarnos cómo es 
posible que nosotros, que compartimos grupo tan selecto con los alemanes, los franceses, los finlandeses y los suizos, apenas 
tenemos un nivel educativo nacional promedio de secundaria. 
 
Casualmente, el objetivo de la famosa prueba PISA (declarado por la propia OCDE) “es evaluar la formación de los alumnos 
cuando llegan al final de la etapa obligatoria, hacia los 15 años”, ya que “se trata de una población que se encuentra a punto de 
iniciar la educación post-secundaria o que está a punto de integrarse a la vida laboral”. Y la evaluación se hace, similar en todos 
los países miembros, sin considerar asimetrías sociales, económicas y culturales. ¡Piso parejo para todos: los fuertes y los débiles, 
los atléticos y los rengos! ¡Suerte para todos y que inicie la competencia! La comparación no puede ser más absurda, porque la 
competencia no puede ser más inequitativa. Es algo así como enfrentar en el futbol a Alemania, pero, además, nuestro equipo con 
dos o tres jugadores menos (¡y sin portero!). Parece un chiste, pero es en serio. 
 
Es cierto que en el documento oficial El programa PISA de la OCDE: ¿Qué es y para qué sirve? se advierte que “la universalidad 
que le da a PISA el hecho de no estar ligado a currículos y planes de estudio específicos no implica una indiferencia frente al 
contexto”, ya que “un cuestionario dirigido al responsable de cada escuela permite recabar información sobre el contexto del 
estudiante: las condiciones de su entorno, su familia, sus hábitos de estudio, las condiciones de su escuela”. Pero más allá de este 
matiz, la prueba es universal y estandarizada. 
 
Se añade en ese mismo documento que “es muy importante destacar que el Programa ha sido concebido como un recurso para 
ofrecer información abundante y detallada que permita a los países miembros adoptar las decisiones y políticas públicas 
necesarias para mejorar los niveles educativos. [...] El énfasis de la evaluación está puesto en el dominio de los procesos, el 
entendimiento de los conceptos y la habilidad de actuar y funcionar en varias situaciones dentro de cada dominio”. 
 
Y cuando se toca el tema de la competencia lectora, el documento informa lo siguiente: “En la evaluación de la competencia lectora 
se toman en cuenta las habilidades del alumno para acercarse a textos de diferente índole que la prueba agrupa en dos 
categorías: textos en prosa continua (como una narración breve, una nota periodística o una carta) y textos en prosa discontinua 
(con párrafos separados por imágenes, diagramas y espacios, como pueden ser los manuales de operación de algún aparato, los 
textos publicitarios, las argumentaciones científicas, etcétera). De esta forma, la evaluación de la competencia lectora se despega 
de la mera noción del texto literario y se ocupa de una variedad considerable de textos propios de las diferentes circunstancias que 
puede enfrentar un ciudadano contemporáneo en su vida cotidiana. A la vez que se pone a prueba la capacidad del alumno para 
discernir los tipos de texto y entender sus respectivos lenguajes, se evalúan las competencias específicamente cognitivas frente al 
texto: capacidad para recuperar información, para inferir nueva información a partir de la lectura realizada, para relacionar los 
contenidos leídos con otros y realizar una reflexión derivada de ellos. En resumen, se evalúa la capacidad para recuperar 
información, interpretar un texto y reflexionar sobre su contenido”. 
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Curiosos que somos, cada tres años nos asomamos a las preguntas liberadas de la prueba PISA en comprensión lectora, y lo que 
más nos llama la atención es el carácter capcioso o sofístico (que no socrático ni cartesiano) de la mayor parte de los 
cuestionamientos. Por ejemplo, en relación con un texto intitulado “Un juez justo”, con una lamentable redacción se le dice y 
pregunta lo siguiente al estudiante examinado: 
 
“Para responder a esta pregunta tienes que comparar la ley y la justicia de tu país con la ley y la justicia que se presentan en esta 
historia. En la historia, los castigos se castigan [¡sic!] según la ley. ¿De qué manera la ley y la justicia de tu país son SIMILARES al 
tipo de ley y justicia presentes en la historia?”. Una segunda parte de la pregunta se formula del siguiente modo: “En la historia, el 
juez sanciona con cincuenta latigazos todos los delitos. Aparte del tipo de castigo, ¿de qué manera la ley y la justicia de tu país son 
DIFERENTES al tipo de ley y justicia presentes en la historia?”. Parecen bromas, pero no lo son. Son cosas “serias” dentro de un 
esquema no necesariamente de reflexión y análisis, sino de inferencias para “listillos”, como en los concursos de televisión sobre 
conocimientos universales y opiniones sabias. 
 
A fin de calificar al alumno, en los “criterios de corrección”, para efectos de la “máxima puntuación”, el documento revela los 
siguientes parámetros para la primera parte de la pregunta: “No es imprescindible que demuestren un conocimiento exacto del 
sistema legal nacional pero que tengan en cuenta el conocimiento básico acerca del sistema legal de su país que sería esperable 
en jóvenes de 15 años: 1, las condenas se hacen basándose en pruebas; 2, se permite a ambas partes dar su visión de la verdad; 
3, igualdad ante la ley (no importa quién seas); 4, un juez preside el tribunal; 5, se aplica el mismo castigo a delitos parecidos”. 
Luego, para la segunda parte, se dan estos “criterios de corrección” para evaluar la respuesta correcta: “1, no hay abogados; 2, el 
juez lleva a cabo su propia investigación; 3, es muy rápido, mientras que en los tribunales modernos los juicios duran mucho; 4, no 
hay jurado; 5, no parece que exista ninguna posibilidad de apelación; 6, el castigo es mucho más duro; 7, se aplica la misma 
condena independientemente del delito”. 
 
Luego de leer esto, siempre acabamos entendiendo con claridad por qué los alumnos mexicanos quedan en los últimos lugares de 
comprensión lectora. No sólo porque no saben leer ni escribir competentemente, sino también porque deben inferir cosas, como 
las referentes al sistema legal en nuestro país, que son para ellos pura ciencia ficción, si los comparamos con las experiencias de 
los estudiantes de la misma edad en Alemania, Austria, Finlandia o Francia. Si luego de haber leído un cuento alegórico, le 
preguntan al estudiante mexicano “¿de qué manera la ley y la justicia de tu país son SIMILARES al tipo de ley y justicia presentes 
en la historia?”, el pobre se llena de confusión, pues si hay algo realmente casi ajeno al conocimiento de nuestros estudiantes de 
secundaria es lo que tiene que ver con la ley y con la justicia en un país donde imperan la impunidad y la injusticia. 
 
Vocabulario insuficiente 
 
Pero, además, una de las razones por las cuales los alumnos de secundaria y los de primaria y los de preparatoria y hasta los de la 
universidad no comprenden lo que leen es porque al carecer de práctica lectora, al no estar en contacto con textos de profundidad 
conceptual y emocional, padecen grandes limitaciones de vocabulario. No entienden lo que leen porque un gran porcentaje de las 
palabras que se presentan a sus ojos carece de significado para ellos. El vocabulario de los estudiantes se ha reducido 
drásticamente, y no sólo en México. Un estudio de la Facultad de Medicina de la Universidad de Chile concluyó lo que algunos ya 
sospechábamos: “La pobreza de vocabulario o restricción léxica interfiere en la comprensión de lo que se lee”. Dicho de otra forma, 
un repertorio léxico restringido impide la eficaz comprensión al leer un texto que no sea básico. 
 
Incluso en un estudio realizado en Cuba, Yaquelín Cruz-Palacios, de la Universidad de Ciencias Pedagógicas “José de la Luz y 
Caballero”, llegó a la siguiente conclusión: “Las habilidades comunicativas requieren el conocimiento de la lengua, el conocimiento 
del contexto de uso y el conocimiento de las características del proceso de la comunicación; o lo que es igual, el dominio de las 
diferentes dimensiones que integran [dicha] competencia. Sin embargo, la práctica educativa diaria demuestra que este fin no 
siempre se logra y uno de los principales obstáculos que atenta contra ello —no importa el grado escolar—es la pobreza léxica de 
los estudiantes, o lo que es lo mismo, la falta de un dominio adecuado del vocabulario para expresar por escrito u oralmente las 
ideas manifestadas por ellos mismos en las diferentes situaciones de comunicación en las que interactúen. El diagnóstico realizado 
a estudiantes de la carrera de Español y Literatura, sin que sea privativo de éstos, a través de encuestas, entrevistas y  
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observaciones a clases, evidenció los problemas que éstos presentan en su desempeño verbal. Ello se manifiesta en la pobreza y 
empleo impreciso del vocabulario, el inadecuado manejo de los diversos estilos funcionales, respuestas poco precisas y 
desconocimiento de las normas esenciales que regulan el uso correcto del idioma. A ello se suman las dificultades para 
comprender las palabras en diferentes contextos y para utilizarlas en la elaboración de textos coherentes, eficaces y adecuados a 
distintas situaciones de comunicación”. 
 
Si esto ocurre en Cuba, donde uno de los logros que más presume el Estado es la educación, hay que imaginar lo que sucede en 
México. En 2009, el lingüista y filólogo José G. Moreno de Alba se refirió a este problema y concluyó que la pobreza léxica de los 
estudiantes mexicanos, cuya palabra más frecuente es güey o wei, los limita absolutamente, y en 2011, la entonces directora del 
Instituto de Investigaciones Filológicas de la UNAM, Aurelia Vargas Valencia, advirtió que la gran pobreza de vocabulario que 
padecen los mexicanos en general y los estudiantes en particular se debe a los bajos índice de lectura, especialmente en la 
población más joven. 
 
A partir de estudios sobre el caso, “se calcula que un estudiante promedio de nivel preparatoria tiene un vocabulario de entre 
trescientas y dos mil palabras, que contrastan de forma muy clara con las más de 80,000 que existen en el idioma español” 
(Fernando Camacho Servín, La Jornada, 14 de noviembre de 2011). La investigadora concluyó que “los bajos índices de 
comprensión lectora que padecemos en México, y por tanto la pobreza de vocabulario, tienen origen en la infancia. Por eso es 
necesario promover un mejor acercamiento a la lectura desde los primeros años” e insistió que en vez de instrumentar programas 
para que los alumnos lean más palabras por minuto, lo importante radica en la calidad de las lecturas y en el nivel de comprensión 
que de ellas se hace. 
 
Sobre esto ya hemos escrito más de una vez: lo que la educación mexicana necesita no es velocidad lectora ni acumulación de 
millones de minutos de lectura, sino una pedagogía de la lengua y una didáctica de la lectura, que no existen absolutamente en el 
sistema educativo de nuestro país. Estas carencias producen generaciones de estudiantes que, cuales Sísifos, van cargando la 
roca de sus incompetencias léxicas con la que a diario se despeñan independientemente de los niveles y grados escolares: los de 
primaria la llevan a secundaria, los de secundaria a preparatoria, los de preparatoria a la universidad y los de la universidad a su 
vida profesional. 
 
Cuando hablamos de incomprensión de lectura, en el caso de México, debemos insistir en el hecho de que la pobreza léxica 
(producto de la impericia para leer) es una de las principales causas. Y no nos referimos al vocabulario culto o especializado, sino 
simplemente al repertorio medio. Por poner un ejemplo, el problema no es que los estudiantes ignoren qué significan las palabras 
epifanía, epígono, epinefrina o epiqueya (para lo cual se puede consultar el diccionario), sino que muchísimos de ellos tampoco 
saben que significan episcopal, epistolar, equino y equipal. 
 
¿Debemos sorprendernos de que México ocupe el último lugar en comprensión lectora, entre los 34 países de la OCDE, si el 
código común de los estudiantes, y de muchos profesionistas, se reduce a un vocabulario donde entre las 300 palabras más 
habituales y repetidas sin cansancio están las que deslumbran en el finísimo vocabulario de los políticos y funcionarios cuando son 
intervenidas sus llamadas telefónicas? Es obvio que no nos hace falta ver más bax. 
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